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Gerenciamento
de resíduos sólidos

Ratinho Junior visita o Noroeste e libera quase
R$ 30 milhões para obras em Porto Camargo
O governador Ratinho Junior liberou, ontem (21), em Icaraíma (58 quilômetros de 
Umuarama), R$ 29,6 milhões para novas obras no município. Os recursos são da 
Secretaria de Estado das Cidades. O principal anúncio foi o de R$ 21 milhões para 
a segunda etapa da revitalização da orla do balneário de Porto Camargo, no Rio 
Paraná, ponto turístico que vem ganhando força na Costa Noroeste a cada ano. 

No aporte estão incluídas obras de qualificação de calçamento, estacionamento, 
paisagismo, construção de mirante em concreto armado, píeres para acesso de 
embarcações e infraestrutura elétrica e de drenagem. “É um planejamento do 
Estado para fortalecer o turismo nesta região que é cortada pelo Rio Paraná, um 
dos rios mais lindos do mundo”, ressalta o governador.  l 5
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O prefeito Celso Pozzobom aproveitou a visita do governador Ratinho Junior ao Porto Camargo, em Icaraíma, 
para receber a autorização de recursos destinados pelo governo para o recape asfáltico de ruas e avenidas em 
diversos bairros de Umuarama. Com a ajuda do Estado, serão mais 17 quilômetros de recape no município,  
renovando as condições do pavimento para muitos anos de uso. Serão aplicados R$ 10 milhões nos próximos 
meses, na primeira etapa já prevista pela administração. Projetos nos valores de R$ 7,3 milhões, de R$ 1,4 
milhão, e um terceiro de quase R$ 1 milhão, já aprovados. “Outros ainda estão em análise junto ao governo do 
Estado e serão liberados em breve”, disse Pozzobom. 

Lula recebe para
sanção o projeto

que dá fim à
saidinha de presos

l 3 

Entidades do
setor produtivo
pedem cortes

maiores na Selic
l 2

JOSÉ A. SABINO/SECOM

Médico do Paraná
faz transplante

inédito de rim de
porco em homem

l 4

Pequenos produtores de 
Umuarama interessados em 
utilizar maquinário do município 
para correção e preparo do 
solo em suas propriedades 
podem alugar da Prefeitura 
uma patrulha mecanizada com 
tratores, pá carregadeira e 
implementos agrícolas, além 
de acompanhamento técnico e 
distribuição gratuita de insumos. 
O programa visa fomentar a 
produção agrícola familiar. 

  Porteira Adentro
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Justiça aumenta
pena de condenados
pelo assassinato de
Kawany e Rubens
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Bia Haddad
triunfa na estreia

do torneio Masters
1000 de Miami 
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pancadas de chuva
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Nublado

 Em um dia de alívio no 
mercado internacional, o dólar 
teve forte queda fechando a 
quarta-feira (20) abaixo de 
R$ 5. A bolsa de valores subiu 
mais de 1% após o Federal Re-
serve (Fed, Banco Central nor-
te-americano) manter os juros 
básicos nos Estados Unidos.

O dólar comercial encer-
rou a quarta vendido a R$ 
4,975, com queda de R$ 0,055 
(-1,09%). A cotação iniciou o 
dia estável, mas passou a cair 
após a abertura dos mercados 
norte-americanos. Após a deci-
são do Fed, a moeda passou a 
cair ainda mais.

Com a queda, a divisa 
praticamente zerou a alta 
em março. Em 2024, o dólar 

Sol

Entidades do setor produtivo
pedem cortes maiores na Selic

A redução da Taxa Selic 
( juros básicos da economia) 
em 0,5 ponto percentual rece-
beu críticas do setor produtivo. 
Entidades da indústria e cen-
trais sindicais pediram mais 
ousadia do Banco Central (BC) 
na hora de cortar os juros.

Em nota, a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
destacou que o corte de 0,5 
ponto é insuficiente. Segundo 
a entidade, a inflação contro-
lada permite reduções maiores 
que barateariam o crédito para 

investimentos e impulsionariam 
a política de reindustrialização.

“É importante que o Banco 
Central compreenda a realida-
de brasileira e dê a sua contri-
buição para a tão necessária 
redução do custo financeiro 
suportado pelas empresas, 
que se acumula ao longo das 
cadeias produtivas, e pelos 
consumidores. Sem essa mu-
dança urgente de postura, fica 
mais difícil avançar na agenda 
de neoindustrialização, o que, 
consequentemente, anula 

oportunidades de mais pros-
peridade econômica para o 
país”, destacou em nota o pre-
sidente da CNI, Ricardo Alban.

A Federação das Indús-
trias do Estado do Rio de Ja-
neiro (Firjan) pediu que o BC 
não mexa no ritmo dos cortes 
e mantenha a redução de 0,5 
ponto nas próximas reuniões. 
Em comunicado emitido logo 
após a reunião, o Copom infor-
mou que pretende fazer ape-
nas um corte adicional de 0,5 
ponto em maio, indicando que 

deve interromper o ciclo de re-
duções dos juros em junho.

“Essa queda de 0,5 ponto 
percentual precisa ser manti-
da nas próximas reuniões do 
Comitê de Política Monetária, 
haja vista que a economia e, 
sobretudo, a indústria seguem 
sofrendo os efeitos da taxa 
ainda elevada. O resultado ne-
gativo da produção industrial 
em janeiro reflete bem esse 
cenário”, destacou a entidade.

Centrais sindicais
Embora tenham indicado que os cortes estão na direção certa, as 

entidades de trabalhadores também criticaram a decisão do Banco 
Central. Para as centrais sindicais, o nível ainda alto da taxa de juros 
prejudica a recuperação da economia.

“Não há o que comemorar, pelo contrário. Simplesmente significa 
que o Banco Central está praticando uma política monetária prejudicial 
ao desenvolvimento do país há anos. Porque, mesmo tendo chegado 
ao menor nível em dois anos, o índice ainda é alto e trava a economia 
brasileira”, destacou em nota a presidenta da Confederação Nacional dos 
Trabalhadores do Ramo Financeiro (Contraf-CUT) e vice-presidenta da 
Central Única dos Trabalhadores (CUT), Juvandia Moreira.

Queda tímida
Para a Força Sindical, a 

queda da Selic em 0,5 ponto 
é tímida e insuficiente para 
aquecer o consumo, gerar 

empregos, melhorar o Produto 
Interno Bruto (PIB) e distribuir 

renda. “Um pouco mais de 
ousadia traria enormes benefí-
cios para o setor produtivo, que 
gera emprego e renda e anseia 
há tempos por um crescimento 

expressivo da economia. É 
um absurdo esta mesmice 

conformista dos tecnocratas 
do Banco Central”, criticou 

em comunicado o presidente 
da Força, Miguel Torres.

Resultados foram queda no dólar
e aumento no mercado de ações

acumula ganhos de 2,51%.
No mercado de ações, o ín-

dice Ibovespa, da B3, fechou 
aos 129.185 pontos, com avan-
ço de 1,25%. Em alta pelo ter-
ceiro dia seguido, o indicador 
operou próximo da estabili-
dade até o início da tarde. De-
pois da decisão do Fed, a bolsa 

passou a disparar, até encerrar 
próxima da máxima do dia.

Em todo o planeta, o mer-
cado financeiro teve um dia 
de alívio após o Fed manter 
os juros básicos da economia 
norte-americana entre 5,25% 
e 5,5% ao ano, nível que vigora 
desde julho do ano passado.
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % JAN FEV ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,42 0,83 1,25 4,50

IGP-M (FGV) 0,07 -0,52 -0,45 -3,76

IGP-DI (FGV) -0,27 -0,41 -0,67 -4,04

Índice JAN FEV MAR

IGP-M (FGV) 0,9682 0,9668 0,9624

IGP-DI (FGV) 0,9670 0,9639 0,9596

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 6,53%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

Até R$ 2.112 zero zero

2.112,01 até 2.826,65 7,50 158,40

2.826,66 até 3.751,05 15 370,40

3.751,06 até 4.664,68 22,50 651,73

Acima de 4.664,68 27,50 884,96

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2023:8ª parcela

vence em 29/12, com juros Selic de 7,17%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

19/2 a 19/3 0,5655 0,5655 0,0652

20/2 a 20/3 0,5668 0,5668 0,0665

21/2 a 21/3 0,5651 0,5651 0,0648

22/2 a 22/3 0,5654 0,5654 0,0651

23/2 a 23/3 0,5638 0,5638 0,0635

Ações % R$

Petrobras PN -2,72% 35,70 

Vale ON -0,24% 61,66 

ItauUnibanco PN -1,03% 34,44 

Bradesco PN -1,12% 14,14 

Magazine Luiza ON -2,93% 1,99 

Cogna ON -11,90% 2,37

IBOVESPA: -0,75% 128.158 pontos

Iene 151,64

Libra est. 0,79

Euro 0,92

Peso arg. 854,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,1% 4,9780 4,9790 +0,5%

PTAX  (BC) -0,6% 4,9801 4,9807 +0,4%

PARALELO +0,2% 4,8900 5,2600 +0,4%

TURISMO +0,2% 4,8900 5,2400 +0,4%

EURO -0,6% 5,4079 5,4105 +0,7%

R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.299,55 2.304,04 0,20 0,32 3,61

Norte 2.213,67 - 1,49 1,49 1,57

Oeste 2.341,05 2.344,89 0,16 0,33 3,69

DÓLAR 21/03

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 21/03 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

JAN FEV MAR
TJLP (%) 6,53 6,53 6,53

Sal. mínimo 1.320,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mai/24 1.212,00 2,50 4,0%

FARELO mai/24 344,30 1,80 2,3%

MILHO mai/24 440,75 1,75 3,9%

TRIGO mai/24 546,75 1,75 -5,4%

SOJA 108,81 0,6% 2,5% 107,00

MILHO 47,84 0,0% -5,5% 48,00

TRIGO 63,76 0,0% -2,8% 64,00

BOI GORDO 227,53 0,1% 0,3% 225,00

SUINO 6,21 -0,3% 0,3% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 21/03 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 21/03 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 21/03 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 117,00 1,7% 3,5%

SOJA Paranaguá 127,00 1,6% 5,8%

MILHO Cascavel 51,00 0,0% -7,3%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 6,31

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.472,10 guaranis
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Dispersão
Estudantes que participaram 
da cerimônia de lançamento 
do Plano Juventude Negra, 
ontem (21), deixaram o local 
ainda durante a fala de Lula. No 
início da declaração do chefe 
do Executivo, as arquibancadas 
estavam ocupadas por jovens; 
já ao término do discurso, havia 
diversas partes vazias. Segundo 
o ministro da Secretaria-Geral 
da Presidência, Márcio Macêdo, 
o esvaziamento se deu por 
conta de um atraso do evento. 
Segundo ele, os estudantes 
tinham horário para retornar 
aos ônibus que os trouxeram.
Apesar da avaliação do 
ministro, a participação do 
presidente estava prevista 
para as 10h. A declaração do 
presidente teve início às 10h55 
e terminou às 11h19.
 

O Plano
O Plano Juventude Negra Viva 
traz ações transversais em 18 
ministérios para combate ao 
racismo e preservação da vida 
da população negra. O plano 
inclui medidas que vão desde a 
aquisição de câmeras corporais 
para uso policial até programa 
de incentivo a cursinhos 
populares. Na cerimônia, Lula 

Câmara aprova o fim
da saidinha de presos;
projeto vai à sanção

A Câmara dos Deputados 
aprovou na noite da última 
quarta-feira (20) o projeto de 
lei que acaba com as saídas 
temporárias de presos em 
feriados e datas comemora-
tivas. A proposta já havia pas-
sado pela análise da Casa, mas 
voltou à votação em Plenário 
porque sofreu modificações no 
Senado e agora será encami-
nhada à sanção presidencial. 

Os deputados mantiveram 
a alteração feita no Senado 
que permite a saída tempo-
rária de presos para frequen-
tar curso profissionalizante, 
de ensino médio ou superior, 
exceto aos condenados por 
crime hediondo ou crime pra-
ticado com violência ou grave 
ameaça à pessoa. Essa saída 
temporária durará apenas o 
necessário para o cumprimen-
to das atividades discentes. 

A legislação atual prevê a 
saída temporária, conhecida 
como “saidinha”, para conde-
nados no regime semiaberto. 
Eles podem deixar a prisão 
cinco vezes ao ano para visitar 
a família em feriados, estudar 
fora ou participar de atividades 
de ressocialização.

O relator da proposta, de-
putado Guilherme Derrite (PL-
SP), disse que a aprovação do 
projeto é o primeiro grande 

DIVULGAÇÃO

O governador Ratinho Jú-
nior (PSD) assinou ontem 
(21) o decreto de nomeação 
de Francisco Zanicotti para o 
cargo de procurador-geral de 
Justiça do Ministério Público 
do Paraná (MPPR). Conforme 
determinam as Constituições 
Federal e Estadual, o governa-
dor do Estado tem a atribuição 
de indicar o novo PGJ entre os 
nomes que compõem a lista 
tríplice, formada pelos três 
candidatos mais votados pelos 
membros do MPPR. A cerimô-
nia de posse está prevista para 
a primeira quinzena de abril. 
Francisco Zanicotti é integran-
te do Ministério Público do Pa-
raná há 27 anos, com atuação 

Nomeado Francisco Zanicotti como
procurador-geral de Justiça do Paraná  

Nova direção
Os diretórios do partido Republicanos promovem, na próxima 
segunda (25), em Curitiba, um grande evento de filiações, com 

mais de 400 participantes. O partido, que conta com 88 vereadores, 
quatro prefeitos e nove vice-prefeitos no Paraná, pretende dobrar 
o número de representantes nas Câmaras Municipais e Prefeituras 

do estado nas eleições de 2024. O encontro, com condução do 
presidente estadual do Republicanos, Marcelo Almeida, e do 

presidente do diretório municipal do partido, deputado Alexandre 
Amaro (foto), terá, entre os convidados, o governador Ratinho 

Júnior (PSD) e o vice-prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel (PSD). 
Entre as lideranças do Republicanos confirmadas, a deputada 

estadual Mara Lima, além de vereadores, prefeitos e vice-prefeitos 
da legenda.

“Escora da liberdade”
A defesa do ex-jogador Robinho evocou decisão do STF sobre 
prisão após segunda instância, que colocou Lula em liberdade 

antes mesmo que suas condenações na Operação Lava Jato fossem 
anuladas, para tentar evitar a prisão imediata. O Superior Tribunal 

de Justiça decidiu na quarta (20), que Robinho deve cumprir no 
Brasil a pena de 9 anos de prisão por estupro coletivo, decretada na 
Itália. Os ministros também decidiram, por maioria de 9 a 2, que a 
pena deve ser cumprida imediatamente, sem aguardar os recursos 

possíveis ao próprio STJ ou STF.

cobrou que o corpo de ministros 
divulgue as políticas públicas 
do governo federal, diante 
da queda da popularidade 
da gestão nas pesquisas de 
opinião. Ao ordenar que os 
chefes das pastas viagem pelo 
Brasil, Lula disse que, sem 
divulgação, os programas se 
mostram “natimortos”.

 “Cerejas do bolo”
A festa de 44 anos do PT teve 
até mesmo Bolsonaro e seu 
filho Carluxo no palco. É que 
uma série de fotos dos dois, 
acompanhada de notícias sobre 
escândalo das jóias, gabinete 
do ódio, Covid-19 e Abin 
paralela, foi exibida inúmeras 
vezes em um telão de LED 
instalado com toda pompa 
e circunstância no Centro 
Internacional de Convenções 
do Brasil (CICB). As cenas foram 
intercaladas por imagens de 
Lula e da trajetória do PT nas 
últimas quatro décadas. “A 
política foi transformada pela 
extrema direita fascista numa 
campanha de ódio”, disse Lula 
ao discursar na festa, ao lado de 
Janja, e Alckmin. Antes, o telão 
mostrava até mesmo trechos 
das lives de Bolsonaro e do 
quebra-quebra na Praça dos 
Três Poderes. 

PODERÃO sair somente detentos que estudam e fazem cursos

passo para o combate à impu-
nidade no Brasil. “Isso não vai 
resolver o problema da segu-
rança pública completamente, 
mas é o primeiro passo”. 

Ele disse que as cinco saí-
das temporárias de sete dias 
cada em datas específicas, 
normalmente coincidentes 
com feriados ou situações co-
memorativas, causa um sen-
timento de impunidade. “A 
saidinha dos feriados é algo 
que a sociedade não tolera 
mais. Assim, ao se permitir 
que presos ainda não reinte-
grados ao convívio social se 
beneficiem de 35 dias por ano 
para desfrutar da vida em liber-
dade, o Poder Público coloca 
toda a população em risco”, 
argumentou. 

Falando em nome da lide-

rança do governo, o deputado 
Pedro Paulo (PSD-RJ) defen-
deu a rejeição da proposta 
que, segundo ele, acaba com 
o mecanismo da ressocializa-
ção. “Só sair para estudar e tra-
balhar não é ressocializar. Por 
um problema de uma minoria 
que poderia ser controlada 
estamos extinguindo o direi-
to para uma grande maioria”, 
diz. Ele alega também que a 
extinção da saidinha vai cau-
sar uma grande revolta entre 
os detentos. 

A proposta aprovada tam-
bém prevê a realização de 
exame criminológico para per-
mitir a progressão de regime 
de condenados e estabelece 
regras para a monitoração de 
presos com o uso de tornoze-
leira eletrônica.

em várias Promotorias de Jus-
tiça. É titular da 2ª Promoto-
ria de Justiça da Criança e do 
Adolescente da capital. Presi-
diu a Associação Paranaense 
do Ministério Público (APMP), 
no biênio 2013-2015. Exerceu 

as funções de promotor-corre-
gedor, coordenador executivo 
da Subprocuradoria-Geral de 
Justiça para Assuntos Adminis-
trativos (Subadm) e diretor-se-
cretário da Procuradoria-Geral 
de Justiça.

DIVULGAÇÃO
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O GOVERNADOR 
do Estado também 
teve a atribuição de 
indicar o novo PGJ 
entre os nomes que 
compõem a lista 
tríplice
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Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

A Assembleia Legislativa do Estado do Paraná 
(Alep) realiza na próxima segunda (25) a 
2ª reunião da Frente Parlamentar do Hidro-
gênio Renovável. Coordenada pela deputada 
estadual Maria Victoria (PP-foto), a Frente vai 
debater iniciativas que vem sendo construídas 
pelo Governo do Estado e por entidades 
parceiras, a exemplo do Plano Estadual de 
Hidrogênio Renovável e as Rotas Estratégicas. 
“Será um encontro para recebermos informa-
ções atualizadas do que vem sendo planejado 
e executado. São dados importantes para que 
a Frente Parlamentar possa auxiliar de forma 
mais eficiente nas demandas legislativas e nas 
inovações do mercado. Queremos facilitar a 
atração de novos investimentos que geram em-
pregos e oportunidades”, disse Maria Victoria.

Contra a Corrupção
O corregedor-geral do Tribunal 
de Contas do Estado do Paraná 
(TCE-PR), conselheiro Ivan Bonilha, 
foi palestrante do 5º Congresso 
Internacional de Controle e Luta 
Contra a Corrupção, realizado nesta 
semana, na cidade espanhola de 
Salamanca. Bonilha foi um dos 
palestrantes sobre ‘Direito das 
responsabilidades, falando sobre 
o tema Consensualismo: entre o 
interesse público e a corrupção’.

Saneamento
Maringá é a cidade com melhor 
saneamento básico do País, 
segundo a edição de 2024 do 
ranking do Instituto Trata Brasil. 
Paraná tem outras quatro cidades 
entre as mais bem ranqueadas do 
País: Cascavel em 9º, Ponta Grossa 
em 10º, Foz do Iguaçu em 13º e 
Londrina em 14º. São José dos 
Pinhais aparece em 21º e Curitiba 
em 22º.

Inteligentes
Três cidades paranaenses estão 
novamente na lista da Smart21 
Communities, que seleciona 
anualmente as 21 comunidades 
mais inteligentes do mundo. 
Curitiba, Ponta Grossa e Assaí são 
as únicas cidades da América do 
Sul presentes no ranking. As outras 
ficam nos EUA, Canadá, Austrália, 
Espanha, Turquia e Taiwan. O 
anúncio foi feito na conclusão da 
conferência Cidades Inteligentes 
e Comunidades Inteligentes em 
Taipei (Taiwan).

Data marcada
O TRE marcou o julgamento do 
senador Sérgio Moro (União Brasil) 
para o dia 1º de abril. Nessa data, 
o plenário vai julgar duas ações 
de investigação judicial eleitoral 
nas quais Moro é acusado de 
abuso de poder econômico na 
eleição de 2022. Se os magistrados 
acompanharem o parecer do 
Ministério Público Eleitoral, Moro 
perde a cadeira no Senado.

Ministros
Nos últimos dias, o Paraná recebeu 
a visita da ministra Marina 
Silva (Meio Ambiente), Geraldo 
Alckmin (Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços), 
Camilo Santana (Educação) e 
Wellington Dias  (Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família e 
Combate à Fome). Tudo indica 
que tem a ver com as definições 
políticas da Frente Ampla (PT, PV, 
PCdoB, PDT, PSB, Rede e Psol).

Eleição
Projeto de resolução apresentado 
pelo deputado estadual Luiz 

Cláudio Romanelli (PSD) muda 
as regras da eleição da direção 
executiva da Assembleia Legislativa. 
A proposta acaba com a reeleição 
no mesmo cargo e determina que 
a eleição para cada cargo da Mesa 
será de forma separada. Segundo o 
projeto, a eleição para presidente 
será feita, obrigatoriamente, pelo 
processo nominal, exigindo maioria 
absoluta de votos em primeiro 
escrutínio, e maioria simples em 
segundo escrutínio.

Contas
Os vereadores aprovaram por 
unanimidade as contas do prefeito 
de Cascavel Leonaldo Paranhos 
(PSC) referente a 2021. O Tribunal 
de Contas julgou as contas 
regulares sem ressalvas. A análise 
das contas é feita pelo TCE e depois 
um parecer prévio é encaminhado 
para a Câmara.

Mais Ideb
O Conselho de Desenvolvimento 
dos Municípios Lindeiros ao Lago 
de Itaipu aprovou mais um projeto 
da Itaipu Binacional. A secretária 
de Educação e Cultura de Santa 
Helena, Ana Paula da Silva, que 
ajudou na elaboração do projeto 
Mais Ideb, destacou a importância 
do projeto de R$ 24 milhões 
custeado pela Itaipu e desenvolvido 
em parceria com o conselho dos 
lindeiros.

Mais que Energia
O diretor-geral da Itaipu, Enio 
Verri, relatou que a binacional 
já repassou R$ 3,2 bilhões em 
convênios com 434 municípios 
do Paraná e Mato Grosso do Sul. 
“Cada Estado pode ter um grupo 
de governança para acompanhar 
as políticas públicas desenvolvidas 
pelo governo federal naquela 
região, o símbolo deste convênio 
é dar continuidade ao Itaipu Mais 
que Energia”.

Amocentro
O prefeito de Novas Tebas, 
Clodoaldo Fernandes dos Santos 
(PL) foi eleito presidente da 
Amocentro (Associação dos 
Municípios do Centro do Paraná). 
O prefeito José Carlos Corona 
(Manoel Ribas) é o vice-presidente; 
Maicol Callegari Barbosa (Pitanga) 
é o secretário e Jerônimo Gadens 
do Rosário (Turvo), tesoureiro. O 
Conselho Fiscal é formado pelos 
prefeitos Edelir de Jesus Ribeiro da 
Silva (Mato Rico), Oscar Delgado 
(Santa Maria do Oeste) e Renan 
Romanichen (Cândido de Abreu). 
Os suplentes são os prefeitos 
Vivaldo Moreira (Roncador), Airton 
Agnolin (Nova Cantu) e Edson 
Hoffmann (Boa Ventura do São 
Roque). 

Fábrica de Ideias
A antiga fábrica da Ambev, no bairro Rebouças em Curitiba, vai se 

transformar em um centro voltado para a inovação, tecnologia e economia 
criativa. O governador Ratinho Junior (PSD) apresentou o projeto da 

Fábrica de Ideias, um hub de tecnologia que vai reunir empresas, startups 
e espaços de cultura e lazer, além de revitalizar o terreno histórico que fica 

no antigo polo industrial da cidade. 

Médico paranaense faz
transplante inédito de
rim de porco em homem

Uma equipe de cirurgiões 
do Hospital Geral do Massa-
chussetts, liderada pelo brasi-
leiro Leonardo V. Riella realizou 
o primeiro transplante bem-
-sucedido do mundo de um 
rim de porco para um homem 
vivo. O paciente é Richard ‘Rick’ 
Slayman, de 62 anos, que vive 
com doença renal crônica ter-
minal.

A cirurgia pioneira foi realiza-
da no último sábado (16) e teve 
quatro horas de duração. O pa-
ciente “se recupera bem” e deve 
receber alta em breve, de acor-
do com comunicado do hospi-
tal, que é ligado à Universidade 
Harvard e tem uma rica história 
em inovação em transplante 
de órgãos, incluindo o primeiro 
transplante de órgão humano 
(rim) bem-sucedido do mundo.

Esse não foi o primeiro xe-
notransplante, nome dado ao 
transplante de órgãos ou teci-
dos de uma espécie para outra, 
do rim de um suíno para um 
humano. No entanto, as cirur-
gias anteriores foram feitas em 
pacientes com morte cerebral.

O sucesso desse procedi-
mento é um marco histórico 
na busca por novas fontes de 
doação de órgãos, em especial 
de rins, que tem uma demanda 
crescente. O rim é o órgão mais 
comum necessário para trans-
plante, e estima-se que as taxas 
de doença renal em estágio ter-
minal aumentem nos próximos 
anos. Atualmente no Brasil, 
42.430 pessoas aguardam por 
um transplante. Destas, 39.161 
aguardam por um rim.

“O sucesso contínuo deste 
transplante renal inovador re-

MELISSA Mattola-Kiatos, especialista em enfermagem, retira rim de porco de sua caixa 
para se preparar para o transplante 

DIVULGAÇÃO

presenta um verdadeiro marco 
no campo do transplante. Re-
presenta também um avanço 
potencial na resolução de um 
dos problemas mais intratáveis 
no nosso campo, que é o acesso 
desigual dos pacientes de mino-
rias étnicas à oportunidade de 
transplantes renais devido à 
extrema escassez de órgãos de 
doadores e outras barreiras ba-
seadas no sistema. Esta dispa-
ridade na saúde tem sido alvo 
de muitas iniciativas políticas 
nacionais há mais de 30 anos, 
com sucesso apenas limitado. 
Um fornecimento abundante 
de órgãos resultante deste avan-
ço tecnológico pode contribuir 
muito para finalmente alcançar 
a igualdade na saúde e ofere-
cer a melhor solução para a in-
suficiência renal – um rim que 
funcione bem – a todos os pa-
cientes necessitados. Felicito o 
Sr. Slayman, que é meu pacien-
te há muitos anos, por sua cora-
gem em se tornar um pioneiro 
no campo do transplante”, disse 
o nefrologista Winfred Williams, 

em comunicado.
O rim do porco doador foi 

fornecido pela eGenesis de 
Cambridge, Massachusetts. O 
animal passou por 69 edições 
genômicas usando a tecnolo-
gia CRISPR-Cas9 para remover 
genes suínos prejudiciais e adi-
cionar certos genes humanos 
para melhorar sua compati-
bilidade com humanos. Além 
disso, os cientistas inativaram 
o retrovírus endógenos suínos 
no doador de porcos para elimi-
nar qualquer risco de infecção 
em humanos. O procedimento 
foi realizado sob um único Pro-
tocolo de Acesso Expandido 
(EAP) da FDA – conhecido como 
uso compassivo – concedido 
a um único paciente ou grupo 
de pacientes com doenças ou 
condições graves e potencial-
mente fatais para obter acesso 
a tratamentos experimentais ou 
ensaios quando não houver tra-
tamento existente.

“O verdadeiro herói hoje é o 
paciente, o Sr. Slayman, pois o 
sucesso desta cirurgia pioneira, 
antes considerada inimaginá-
vel, não teria sido possível sem 
a sua coragem e vontade de em-
barcar numa viagem a um ter-
ritório médico desconhecido. À 
medida que a comunidade mé-
dica global celebra esta conquis-
ta monumental, o Sr. Slayman 
torna-se um farol de esperança 
para inúmeros indivíduos que 
sofrem de doença renal em fase 
terminal e abre uma nova fron-
teira no transplante de órgãos”, 
disse o médico Joren C. Madsen, 
diretor do Centro de Transplan-
tes do MGH.

ORLANDO KISSNER/ALEP
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Colaboraram Leandro Mazzini, com Walmor 
Parente, Carol Purificação e Tom Camilo

Outras obras
Aos valores anunciados nesta quinta-feira somam-se outras obras do 

Estado em execução na cidade. Além da primeira etapa da revitalização 
da orla de Porto Camargo, já está em andamento a revitalização da Praça 
na Avenida da Liberdade. Com valor de R$ 248,7 mil, a revitalização 
contém obras de calçamento em concreto, instalação de bancos e lixei-
ras, construção de meia quadra em concreto, paisagismo e iluminação. 

Icaraíma ainda está recebendo drenagem de 567,6 metros de via 
urbana. O trabalho incluí serviços preliminares, sinalização de trânsito 
de drenagem da Avenida Genercy Delfino Coelho com o início da Rua 
Florestal. O investimento do Estado é de R$ 863,6 mil, sendo que 53% 
do serviço já está pronto.  

Governador Ratinho Junior
libera R$ 29,6 milhões para
obras em Porto Camargo

O governador Ratinho Ju-
nior liberou ontem (21) em 
Icaraíma (58 quilômetros de 
Umuarama), R$ 29,6 milhões 
para novas obras no município. 
Os recursos são da Secretaria 
de Estado das Cidades (Secid). 
O principal anúncio foi de R$ 
21 milhões para a segunda 
etapa da revitalização da orla 
do balneário de Porto Camar-
go, no Rio Paraná – ponto turís-
tico que vem ganhando força 
na Costa Noroeste a cada ano. 
Desse montante, R$ 20 milhões 
são do Estado via Transferên-
cia Voluntária e R$ 1 milhão de 
contrapartida do município.

Estão incluídas nesse apor-
te as obras de qualificação de 
calçamento, estacionamento, 
paisagismo, construção de 
mirante em concreto armado, 
píeres para acesso de embar-
cações e infraestrutura elétrica 
e de drenagem. 

“Esse é um planejamento 
do Estado para fortalecer o tu-
rismo regional, em especial na 
Região Noroeste, que é cortada 
pelo Rio Paraná, um dos rios 
mais lindos do mundo. E Porto 
Camargo é um distrito que há 
muito tempo carecia desses in-
vestimentos. Estamos fazendo 
investimentos em todas essas 

O PRINCIPAL anúncio foi de R$ 21 milhões para a segunda etapa da revitalização da 
orla do balneário de Porto Camargo, no Rio Paraná
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cidades do Noroeste que têm 
rio”, explicou o governador. 

O Estado já investiu R$ 5 
milhões na primeira fase da 
revitalização, cujas obras já 
estão 45% concluídas. “Agora 
estamos fazendo mais um in-
vestimento aqui em Porto Ca-
margo, além de Altônia, Porto 
Maringá, Porto São José, co-
laborando automaticamente 
para que esses municípios do 
Noroeste se preparem cada 
vez mais para suportar o cres-
cimento do turismo regional”, 
destacou Ratinho Junior. 

O prefeito Marcos Alex disse 
que o investimento em infraes-
trutura no distrito de Porto 
Camargo era um sonho da po-
pulação. Isso porque as melho-
rias vão propiciar mais renda e 
empregos ao município com a 

vinda de mais turistas. “É um 
conjunto de investimentos 
para toda nossa região com 
turismo. Isso movimenta a 
economia local e também traz 
qualidade de vida para nossos 
moradores, em especial de 
Porto Camargo”, ressaltou.

PAVIMENTAÇÃO
Outros R$ 7 milhões anun-

ciados pelo governador serão 
aplicados na pavimentação de 
vias urbanas dentro do progra-
ma Asfalto Novo, Vida Nova. 
Vão ser pavimentadas diver-
sas ruas do perímetro urbano, 
bem como no distrito de Vila 
Rica do Ivaí. No total, serão 
26,1 mil metros quadrados de 
pavimentação. Do total investi-
do, R$ 5 milhões são via Transfe-
rência Voluntária e R$ 2 milhões 
via SFM (financiamento).

“A gente quer que a popu-
lação continue vivendo na ci-
dade que escolheu, mas para 
isso precisa ter qualidade de 
vida. Por isso temos o projeto 
Asfalto Novo, Vida Nova, que é 
o maior programa de pavimen-
tação asfáltica do Brasil em vo-
lume de cidades. Queremos 
que as pessoas que moram no 
interior tenham a mesma qua-
lidade de vida de quem mora 
numa cidade grande”, afirmou 
Ratinho Junior.

ESTRADA RURAL
A terceira liberação é para a 

pavimentação de 1.325 metros 
lineares de uma estrada vicinal 
que vai ligar Icaraíma à Estrada 
Boiadeira, que foi revitalizada 
pelo Governo do Estado, go-
verno federal e Itaipu Binacio-
nal entre 2019 e 2022. No total, 
serão 9.944,02 metros quadra-
dos de pavimentação. O valor da 
obra é de R$ 1,6 milhão, todo via 
Transferência Voluntária. 

GABRIEL ROSA/AEN

Alvejado

Parlamentares e dirigentes de 
partidos governistas alvejam e 
colocam na conta do ministro 
da Defesa, José Múcio, o veto 
às homenagens às vítimas da 
Ditadura nos 60 anos do golpe 
militar. Ele tem dito que seguiu 
orientação do presidente Lula 
da Silva. Um nome defendido 
para o lugar de Múcio é o do 
senador Jaques Wagner (PT-
BA), que chefiou a pasta no 
governo Dilma.

Recado discreto 
A foto dos governadores 
Tarcísio de Freitas (SP) e 
Ronaldo Caiado (GO) com o 
premiê israelense Benjamin 
Netanyahu é a pura imagem de 
um recado eleitoral discreto: 
ao passo que se solidarizam 
com as famílias vítimas do 
terrorismo, vão passar o 
chapéu entre banqueiros 
judeus brasileiros nas futuras 
campanhas de 2026. Tarcísio, 
à reeleição, e Caiado, potencial 
candidato a presidente.

Reconquista de França
Após cobranças do presidente 
Lula da Silva, ministros 
começaram a se mexer. Márcio 
França (Empreendedorismo) 
já azeitou com a Fazenda 
e o Congresso o envio, nos 
próximos dias, conforme 
apuração da Coluna, da MP 
da Reconquista, para liberar 

Coincidência?
O advogado que representa a sino-indonésia Paper Excellence 

nos temas criminais e seu colega que defende o árbitro Anderson 
Schreiber em um inquérito policial foram vistos almoçando juntos 
no restaurante Xian, no último dia 13, no Rio de Janeiro. Rogério 

Taffarello, que defende a Paper pelo escritório Mattos Filho, e 
Diogo Malan, patrono de Schreiber pela banca Mirza e Malan, 

foram flagrados por uma fonte da Coluna. Schreiber foi julgador 
da arbitragem da Paper contra a J&F no caso Eldorado, que deu 
vitória à empresa estrangeira. Ele responde a um inquérito por 
suspeita de falsidade ideológica tanto no caso Eldorado quanto 
em arbitragem movida contra a Petrobras. A Paper não é parte 
nesse inquérito. Ambos responderam contato da reportagem.  
Malan diz que é amigo de Tafarello há 15 anos e conversaram 

amenidades. E Tafarello informou que a pauta do almoço foi um 
projeto editorial a convite do amigo.

crédito para MEIs e pequenos 
empreendedores e renegociar 
dívidas para pessoas jurídicas, 
nos moldes do Desenrola.

Cerco eleitoral 
Se aprovado, o novo Código 
Eleitoral vai endurecer regras 
para pesquisas eleitorais. 
Umas das exigências será a 
divulgação do percentual de 
acertos das sondagens do 
pleito anterior comparado 
ao resultado oficial. “Se teve 
uma disparidade, o instituto 
não merece crédito; se teve 
proximidade, merece crédito”, 
justifica relator, senador 
Marcelo Castro (MDB-PI). 

De costas 
Além dos salgados preços dos 
ingressos – R$ 350,00, R$ 2 
mil e R$ 5 mil -, o ostentoso 
banquete da festa de 44 anos 
do PT, em Brasília, reservou 
momentos insossos. Teve 
quem esperou mais de 30 
minutos para tirar uma foto 
com a primeira-dama Janja. Em 
vão: além de sentar de costas, 
ela levantou, fez breve aceno e 
foi embora do evento. Não foi 
só Janja que desagradou.

ESPLANADEIRA
# Direitos dos Refugiados, 
com prefácio de Marcos 
Joaquim Gonçalves Alves, 
será lançado no STJ dia 2 
de abril. # Augusto Corrêa, 
brasileiro com Síndrome de 
Down, levará seu trabalho 
com arte inclusiva para New 
York, nos dias 4 e 7 de abril. # 
Ananda Botelho Mendes faz 
show “Fado Mulher”, dia 22, 
no Centro da Música Carioca, 
RJ. # SBU realiza campanha 
sobre incontinência urinária, 
em março. # Grupo Petrópolis 
retoma posse da Imcopa após 
decisão do STJ.
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ASSISTA: 

Justiça aumenta a pena de condenados
pela morte do casal Kawany e Rubens

O Tribunal de Justiça do 
Paraná aumentou o tempo de 
pena de Suziane Ferreira dos 
Santos e Alessandro Benatti 
de Souza, ambos condenados 
pela morte do casal Kawany 
Cleve e Rubens Bigueti, ocor-
rida em agosto de 2020, em 
Goioerê. A condenação aumen-
tou de 38 anos para 46 anos e 
20 dias.

Suziane e Alessandro foram 

condenados em agosto de 
2022. Suziane foi dada como a 
mandante do crime, enquanto 
Alessandro, também conheci-
do como Mohamed, foi o exe-
cutor do casal – que até hoje 
não tiveram seus corpos en-
contrados.

A defesa recorreu ao TJ pe-
dindo anulação do julgamento, 
porém o pedido foi negado. Já 
o Ministério Público também 

recorreu pedindo o aumento 
da pena dos réus, conseguindo 
que os 39 anos fossem aumen-
tados e a pena segue sendo 
cumprida em regime fechado.

A legislação brasileira im-
possibilita que detentos cum-
pram pena em regime fechado 
por mais de 30 anos. Entretan-
to, com o aumento da conde-
nação, é o período esperado 
para que Suziane e Mohamed 

fiquem presos antes da pro-
gressão de regime.

Conforme a denúncia do 
Ministério Público, Suziane, 
Mauro Cavalcante Sobrinho, 
o Ceará (que morreu na peni-
tenciária), e Alessandro Benatti 
de Souza, o Mohamed, suspei-
tavam que Kawany e Rubens 
teriam “dedurado” a ação de 
tráfico na casa de Jonata Ca-
valcante dos Santos, marido de 

Suziane, que acabou preso, e 
por isso começaram a planejar 
a morte do casal, que teria sido 
levada a cabo no dia 3 de agos-
to de 2020.

A acusação se baseou em 
relatos e conversas por apli-
cativos de mensagens, onde 
os envolvidos supostamente 
tramavam a morte de Kawany. 
Os corpos nunca foram locali-
zados pelas autoridades.

Uma carga de 149 quilos 
de crack, avaliada em mais de 
R$ 3 milhões, foi apreendida 
em uma falsa oficina mecânica 
em Terra Roxa, na manhã da 
quarta-feira (20). A apreensão 
foi resultado de uma ação do 
BPFron e da Polícia Federal. 
Os policiais descobriram que a 
suposta oficina mecânica estava 
servindo como depósito para 

armazenamento de droga, e, ao verificarem o local, encontraram os quase 
150 quilos de crack dentro de um semirreboque que estava escondido na 
propriedade.No local também foi encontrado um automóvel GM Astra que 
possivelmente era utilizado pela quadrilha, e por isso também foi apreendido. 
Os veículos e a droga foram recolhidos e encaminhados para a Delegacia de 
Polícia Federal em Guaíra.

 Equipes da Polícia Militar 
(PM) e Guarda Municipal (GM) 
de Altônia encontraram, no 
início da noite da última quar-
ta-feira (20), um depósito com 
aproximadamente 54 caixas de 
cigarros paraguaios. O contra-
bando estava em um local na 
Zona Rural do município.

A apreensão aconteceu por 
volta das 18h45. As equipes re-
ceberam uma denúncia anô-
nima de que no local estavam 

sendo guardados produtos de 
contrabando e descaminho. 
Chegando no endereço, eles 
constataram o fato e encon-
traram as caixas de cigarros de 
diversas marcas como Eight, 
Palermo, San Marino e Rodeo.

A carga foi apreendida e 
encaminhada para a sede da 
Polícia Militar (PM) de Altônia 
e posteriormente encaminha-
da para a Receita Federal de 
Guaíra.

Depósito de cigarros contrabandeados
é descoberto pela PM e GM em Altônia

CIGARROS foram apreendidos em um depó-
sito deopis que receberam denúncias anônimas 
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Mulher fica ferida em acidente
no centro da cidade pela manhã

Ainda não eram 8 horas da 
manhã de ontem (quinta-feira, 
21) quando equipes do Corpo de 
bombeiros se deslocaram até o 
cruzamento da avenida Brasil 
com a rua Perobal, no centro 
comercial de Umuarama para 
atender a um acidente envol-
vendo um carro e uma moto.

A Honda Biz, pilotada por 
uma mulher de 23 anos de 
idade, subia a avenida em di-
reção à Praça Santos Dumont, 
quando foi atingida pelo Fiat 
Up, conduzido por um homem 
de 40 anos, que invadiu a via 
preferencial quando seguia 
pela rua Perobal.

A mulher sofreu algumas es-

coriações pelo corpo e teve que 
ser levada pelos socorristas do 
Corpo de Bombeiros ao Pronto 
Atendimento Municipal. O moto-
rista do carro não se feriu.

Uma equipe do Depar-

tamento de Trânsito do 25º 
Batalhão da PM foi até o cru-
zamento coletar dados do aci-
dente, orientar os envolvidos 
e controlar o tráfego até que a 
situação fosse concluída.

MOTO ficou presa embaixo do carro depois da colisão na região central de Umuarama
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A Ferroviária denunciou 
ontem (21) que integrantes 
do Real Brasília teriam come-
tido assédio contra a fisiotera-
peuta Ariane Patrícia Falavina 
dos Santos, coordenadora do 
departamento médico e de 
fisioterapia do clube. O fato, 
segundo o time paulista, ocor-
reu durante o jogo das duas 
equipes, pelo Campeonato 

Brasileiro Feminino, na última 
terça (19), no estádio Defelê, 
em Brasília (DF).

Em nota de repúdio, o clube 
paulista, cujo time feminino é 
chamado de Guerreiras Grenás, 
afirma que Ariane Patrícia foi 
alvo de “comentários indeseja-
dos”, feitos por membros uni-
formizados do Real Brasília, que 
não foram identificados. O caso 

foi denunciado por uma atleta e 
pela própria vítima à árbitra Lu-
ciana Mafra Leite, que registrou 
o fato na súmula do jogo.

“É inaceitável que uma pro-
fissional em seu ambiente de 
trabalho seja alvo de violência 
por exercer suas funções. O epi-
sódio ocorreu no momento em 
que a fisioterapeuta se desloca-
va dentro do campo e quando se 

aproximou do grupo, membros 
uniformizados, porém não iden-
tificados do time adversário, co-
meçaram a fazer comentários 
indesejados sobre suas carac-
terísticas físicas, constrangendo 
a profissional e em total desres-
peito às mulheres. A denúncia 
foi feita para a arbitragem pela 
própria Ariane e uma atleta que 
ouviu os insultos”. 

 A brasileira Bia Haddad 
estreou no Masters 1000 de 
Miami (Estados Unidos) com 
uma vitória de 2 sets a 1 (par-
ciais de 3/6, 6/1 e 6/4) sobre a 
francesa Diane Parry ontem 
(quinta-feira, 21). Após este 
triunfo, em um confronto que 
durou 2h20min, a paulista de 
27 anos terá como adversária 
a britânica Katie Boulter.

“Muito obrigado a todo 
mundo que está aqui. É real-
mente muito especial sentir 
todo este carinho de vocês. 
Mesmo de longe dá para sentir 
esta energia. Eu me sinto muito 
honrada de ser uma mulher 

Tenista Bia Haddad triunfa na
estreia do Masters 1000 de Miami

Ferroviária denuncia assédio em jogo contra Real no Brasileirão Feminino

brasileira e de estar aqui neste 
palco hoje. Obrigado mesmo 
pela força. E, enfim, gostaria que 
a gente lembrasse e valorizasse 
o esporte feminino”, declarou 
Bia Haddad em entrevista em 
quadra logo após a partida.

Outro brasileiro a triunfar 
em Miami, mas na última quar-
ta-feira (20), foi Thiago Wild, 
que bateu o português Nuno 
Borges por 2 sets a 0 (parciais 
de 6/4 e 7/5) em confronto 
válido pela primeira rodada 
da chave principal do torneio 
masculino de simples. Agora, 

o paranaense, que atualmente 
ocupa a 76ª posição do ranking 
da ATP (Associação de Tenis-
tas Profissionais), terá uma 
pedreira pela frente, o norte-
-americano Taylor Fritz, o 13º 
melhor jogador do mundo.

Já nas duplas masculinas o 
único representante do Brasil na 
competição será Marcelo Melo, 
que, ao lado do francês Edouard 
Roger-Vasselin, encarará o me-
xicano Santiago González e o 
britânico Neal Skupski a partir 
das 11h (horário de Brasília) da 
próxima sexta-feira (22). BRASILEIRA superou a francesa Diane Parry por 2 sets a 1
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Combater a dengue não
é um jogo de empurra.
Faça a sua parte agora
mesmo!

Cada um de nós tem um
papel vital no combate à
dengue. Não ignore!
destrua os criadouros!

SUA PARTE?
JÁ FEZ A

O prefeito Celso Pozzobom 
aproveitou a visita do gover-
nador Ratinho Junior ao Porto 
Camargo, em Icaraíma, onde 
foram liberados R$ 29,6 mi-
lhões para uma série de obras, 
ontem (21), para receber a au-
torização de recursos destina-
dos pelo governo para o recape 
asfáltico de ruas e avenidas em 
diversos bairros de Umuarama.

Os recursos serão prove-
nientes da Secretaria de Es-
tado das Cidades (Secid). “O 
governador tem colaborado 
bastante com recursos para 
obras e serviços em nossa ci-
dade. Desta vez vamos reca-
pear cerca de 17 quilômetros 
de ruas, renovando as condi-
ções do pavimento para mui-
tos anos de uso. Vamos apli-
car cerca de R$ 10 milhões 
nos próximos meses, mas esta 
é apenas uma parte das obras 
previstas”, apontou o prefeito.

Pozzobom estava acompa-
nhado dos secretários munici-
pais de Indústria, Comércio e 
Inovação, Junior Ceranto, de 
Gabinete e Gestão Integrada, 

Cleber Bonfim, e de Obras, Pla-
nejamento Urbano e Projetos 
Técnicos, Renato Caobianco, 
que detalhou os investimentos 
aprovados nesta etapa.

“Temos projetos aprovados 
de R$ 7,3 milhões, de R$ 1,4 mi-
lhão e outro de quase R$ 1 mi-
lhão, que totalizam R$ 9,7 mi-
lhões. Outros projetos seguem 
em análise junto ao governo 
do Estado e serão liberados em 
breve. As obras farão diferença 
na qualidade de vida da popu-
lação, em praticamente todas 
as regiões da cidade”, avaliou.

O secretário de Obras expli-
cou que nesta etapa são 132,3 
mil m² em projetos de recape 
aprovados, contemplando di-
versas ruas do Parque Laran-
jeiras, da Zona III – abaixo da 
Matriz São Francisco de Assis 
e Jardim Lisboa –, trechos 
das ruas Ministro Oliveira Sa-
lazar, Sarandi, Marialva, Man-
daguari, Belém e jandaia, e 
também a Av. Goiânia, Jardim 
Melhoramentos, zonas I e III, 
Jardim Canadá I e II e Jardim 
Primavera.

Ratinho Junior autoriza recursos para recape
asfáltico em encontro com Celso Pozzobom

OS VALORES serão aplicados diretamente em obras e serviços de recape asfáltico em cerca de 17 quilômetros de ruas, renovando as 
condições do pavimento em Umuarama 
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O prefeito fez questão de 
agradecer o apoio do gover-
nador e de sua equipe técnica, 
que tem aprovado os projetos 
de Umuarama, e também aos 
deputados que representam a 
cidade junto ao governo, asse-
gurando recursos por meios de 
convênios e emendas. “Nossa 
representação política é muito 
boa, mas parabenizamos o 

Ratinho Junior por ter esse 
olhar especial para a região 
Noroeste do Estado e principal-
mente para Umuarama. Tudo 
isso reflete em qualidade de 
vida para a nossa população. 
E tem muitas obras ainda para 
serem anunciadas em breve”, 
completou Pozzobom.

Estiveram presentes na 
visita, ainda, os secretários 

estaduais da Infraestrutura e 
Logística, Sandro Alex, e do Pla-
nejamento, Guto Silva; os depu-
tados estaduais Alexandre Curi e 
Soldado Adriano José; o asses-
sor especial da Governadoria, 
Paulo Martins; e o chefe de Ga-
binete do governador, o ex-pre-
feito de Pérola Darlan Scalco, 
além de prefeitos, vereadores e 
políticos da região. 
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 Com recursos do Fundo Municipal 
de Saneamento Básico, autorizados 
pelo conselho gestor, a Prefeitura con-
tratará em breve um projeto para atua-
lização do Plano de Gerenciamento 
Integrado de Resíduos Sólidos (PGIRS). 
O acordo foi firmado em reunião com 
membros do Conselho de Saneamento, 
técnicos da Secretaria do Meio 
Ambiente e representantes da socie-
dade civil na última quarta (20).

Conforme a legislação o plano deve 
ser atualizado em intervalos de quatro 

anos, porém em Umuarama isso não 
ocorre desde a aprovação em 2015. O 
secretário do Meio Ambiente, Waltinho 
Sucupira, diz que não há como ignorar os 
problemas surgidos com modernidade, a 
concentração populacional e o consumo 
elevado de bens e serviços, “o que repre-
senta crescentes volumes de lixo descar-
tado pela população, indústrias, comér-
cio e serviços, áreas da saúde, limpeza 
pública, construção civil e outros”.

O quadro é agravado pelo consu-
mismo exagerado da sociedade e pela 

facilidade do descarte. O plano atua 
na promoção constante de mudança 
comportamental, visando racionalizar 
o uso dos recursos disponíveis. Com o 
PGIRS, Umuarama busca reduzir estes 
impactos ao meio ambiente, diminuir o 
volume de resíduos e estimular a reuti-
lização através da reintegração destes 
materiais nas cadeias produtivas.

O projeto para atualizar o PGIRS foi 
orçado em cerca de R$ 24 mil e será 
contratado por meio de licitação, a 
ser custeada com recursos do fundo 

municipal. A reunião entre o municí-
pio e o conselho teve a presença do 
prefeito Celso Pozzobom – que deu as 
boas vindas e colocou a Prefeitura à 
disposição para a tarefa – e de repre-
sentantes da Sanepar, CREA (Conselho 
Regional de Engenharia e Agronomia), 
Procon Municipal, equipes das secre-
tarias do Meio Ambiente e de Obras, 
Planejamento Urbano e Projetos 
Técnicos, do Ministério Público do 
Trabalho e da associação de morado-
res do Parque Jabuticabeiras.   

Plano de gerenciamento de resíduos sólidos será atualizado
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Primeiro grande lançamento 
da Chevrolet neste ano, o Novo 
Spin 2025 chega a partir do fim 
deste mês às concessionárias 
da marca com grandes novida-
des. O crossover de sete lugares 
de maior sucesso do mercado 
brasileiro dá o seu maior salto 
evolutivo. Há inovações signifi-
cativas em design, segurança, 
tecnologia e dirigibilidade.

O Spin sempre se destacou 
entre os automóveis médio-
-compactos por virtudes como 
versatilidade, amplo espaço 
interno, robustez mecânica e 
ótima relação custo-benefício. 
O novo modelo vai além ao ofe-
recer tudo isso com muito mais 
sofisticação. Famílias, PCDs e 
motoristas profissionais são os 
principais clientes do produto 
e fazem dele o Chevrolet com 
o maior índice de fidelidade da 
marca – mais de 70% repetem 
a compra devido à boa expe-
riência.

“SUV URBANO”
O Novo Spin, aliás, tem po-

tencial para conquistar mais 
perfis de consumidores. Isto 
porque está ligeiramente mais 
alto e conta com novidades que 
o deixam mais próximo concei-
tualmente de SUVs urbanos. O 
capô está mais elevado e os fa-
róis e as lanternas passam a ser 
Full LED. Para-choque e grade 
contam com identidade exclu-

Novo Spin evolui em design e segurança
FOTOS: DIVULGAÇÃO

siva, além de elementos mais 
imponentes, incluindo uma 
moldura que contorna toda 
a base do veículo. Até o dese-
nho das rodas faz referência ao 
universo aventureiro, caracte-
rística presente agora em todas 
as versões.

O interior é o que mais des-
perta a atenção no Spin 2025, 
por trazer uma sensação de re-
quinte comumente vista apenas 
em carros de categoria superior, 
a começar pela seleção e pela 
combinação dos materiais em-
pregados nos acabamentos.

O Novo Spin também se mos-
tra bastante tecnológico, já que 
boa parte do painel é ocupado 
por uma extensa tela horizontal 
de alta definição. É composta 
por duas partes: uma tela de 8 
polegadas referente ao quadro 
de instrumentos, totalmente di-
gital, e outra, de 11 polegadas, 
do multimídia Chevrolet MyLink 
de nova geração.

Até os bancos dianteiros 
passaram por atualizações e 
inovam com espumas de múl-
tipla densidade. Como o peso 
do corpo é distribuído de forma 
diferente, densidades variá-
veis favorecem a ergonomia e 
melhoram significativamente 
o conforto, sobretudo no uso 
prolongado. Para quem vai sen-
tado atrás, a novidade está nas 
saídas de ar-condicionado com 
dutos direcionais embutidos no 

console da alavanca da trans-
missão automática.

São ajustes na suspensão 
e nos amortecedores que dei-
xam o Novo Spin suficiente-
mente mais alto (16 mm) para 
superar, com folga, a maioria 
dos obstáculos cotidianos. Há 
mudanças ainda no sistema 
de gerenciamento eletrônico e 
na calibração do conjunto pro-
pulsor e da direção. O resul-
tado prático é surpreendente, 
proporcionando uma dinâmica 
veicular muito mais refinada ao 
produto.

EFICIÊNCIA
Outro ganho significativo 

está na eficiência energética, 
com redução de até 11% no 

consumo de combustível. Já 
acelerações e retomadas de ve-
locidade estão mais ágeis.

“O desenvolvimento do Novo 
Spin seguiu exatamente as su-
gestões dos grupos de usuários 
do veículo. Pesquisas aponta-
ram que o produto tinha sim 
oportunidades para aperfeiçoa-
mentos, incluindo acabamento 
e conteúdo, porém, uma exigên-
cia era que determinados que-
sitos não deveriam ser radical-
mente alterados, caso da faixa 
de preço, do conceito de cabine 
e da parte mecânica. 

Fomos além para poder su-
perar as expectativas com a 
mais abrangente atualização 
promovida na trajetória do 
Spin”, revela Paula Saiani, dire-

tora de Marketing do Produto.
A carroceria simboliza bem 

a proporção desta evolução: 
42% das peças estampadas da 
lataria foram retrabalhadas, o 
que inclui os reforços estrutu-
rais. A propósito, o pacote de 
segurança ganha relevância 
quando se trata de um carro 
de proposta familiar.

Tanto que o modelo passa a 
contar com 6 airbags de série, 
sendo o único da categoria 
com bolsas infláveis que se 
estendem até a terceira fileira 
de bancos. Há ainda oferta de 
sistemas avançados, entre eles 
o alerta de colisão frontal com 
detector de pedestre, a frena-
gem automática de emergên-
cia, a assistência de frenagem 
de urgência, carregador de ce-
lular por indução, o alerta de 
ponto cego e o serviço de res-
posta automática em caso de 
acidente mais grave disponibi-
lizado pelo OnStar.

VERSATILIDADE
O que não muda no Novo 

Spin é a versatilidade. O crosso-
ver da Chevrolet continua com 
configurações de sete e de cinco 
lugares, sempre com o interes-
sante recurso de trilhos corredi-
ços para a 2ª fileira de bancos, 
que permite uma melhor distri-
buição do espaço entre os pas-
sageiros ou para a acomodação 
de grandes bagagens.

Vale ressaltar que a versão 
de cinco lugares do Spin dispõe 
do maior porta-malas entre os 
automóveis de passeio de pro-
dução nacional: até 756 litros 
– volumetria similar ao de algu-
mas picapes.

O Novo Spin estreia em três 
versões de acabamento (LT, LTZ e 
Premier) e duas opções de trans-
missão (MT6 ou AT6). O motor é 
o 1.8 Flex (geração SPE/4 ECO), 
que recebeu uma série de me-
lhorias para aumento de eficiên-
cia energética e redução dos ní-
veis de emissões, já em linha 
com futuras leis ambientais.



11Sexta-feira, 22 de março de 2024   LOCAL@tribunahojenewsumuarama

Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

COMPASS 2.0 LIMITED S 4X4 DIESEL 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 154.900,00R$      
COMPASS 2.0 LIMITED  4X4 DIESEL 22/22 PRATA COMPLETO, AUT, COU 189.900,00R$      
CRUZE 1.4 TURBO LTZ 21/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU 119.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 189.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 189.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 199.900,00R$      
MONTANA 1.2 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 144.900,00R$      
ONIX 1.0 JOY PLUS 19/20 CINZA COMPLETO 60.900,00R$        
ONIX 1.4AT LTZ 17/18 PRATA COMPLETO, AUT 71.900,00R$        
ONIX 1.0MT LT 22/23 BRANCO COMPLETO 79.900,00R$        
ONIX 1.0AT TURBO 20/20 VERMEL COMPLETO 82.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER  23/24 PRETO COMPLETO, AUT, COU, KM3.600 112.900,00R$      
ONIX PLUS 1.0 TURBO LTZ 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT 99.900,00R$        
POLO TRACK 23/24 PRATA COMPLETO, KM 7.800 76.900,00R$        
S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 209.900,00R$      
S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 259.900,00R$      
SPIN 1.8 AT PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, 7L 109.900,00R$      
TORO 1.3 TURBO FREEDOM 22/22 PRATA COMPLETO, AUT 126.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 21/22 AZUL COMPLETO, AUT 114.900,00R$      
TRACKER 1.4 TURBO PREMIER 19/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 99.900,00R$        
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 21/22 CINZA COMPLETO, AUT, COU, TS 129.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 AZUL COMPLETO, AUT, COU, TS 137.900,00R$      
TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, 7L 279.900,00R$      
TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, 7L 309.900,00R$      

 

Paraná Mais Orgânico
O programa da Secretaria da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior 
do Paraná (SETI), é vinculado a todas as Universidades Estaduais, 

ao IDR e ao Tecpar e foi apresentado em Umuarama ontem 
(21), no campus local da UEM. Contou com a participação de 

representantes da Secretaria Municipal de Agricultura.
Segundo o engenheiro agrônomo Fábio César Pereira Souza, 
o objetivo é possibilitar a certificação de sistemas orgânicos 

da agricultura familiar, seja ela de produção primária vegetal e 
agricultura, tanto da parte de agroindústrias e produção animal. 
O foco da administração municipal é auxiliar os produtores na 
comercialização de seus produtos, destinando-os à merenda 
escolar, já que a intenção do Estado é que a merenda escolar 

seja 100% orgânica até o ano de 2030. Por isso, várias atividades 
são oferecidas para preparar o agricultor que vai receber a 

certificação do Programa. Tudo é oferecido de graça, desde os 
dias de campo, palestras, capacitações e a certificação.

 

Programa de apoio ao pequeno agricultor
disponibiliza maquinário e implementos

Pequenos produtores de 
Umuarama interessados em 
utilizar maquinário do muni-
cípio para correção e preparo 
do solo em suas proprieda-
des podem procurar a Secre-
taria de Agricultura e solicitar 
o serviço. A Prefeitura dispõe 
de uma patrulha mecanizada 
com tratores, pá carregadei-
ra e implementos agrícolas à 
disposição dos agricultores e 
pequenos criadores de gado 
de leite, além de acompanha-
mento técnico e distribuição 
gratuita de insumos.

Com o programa Porteira 
Adentro, os produtores ‘alu-
gam’ os implementos e aces-
sam os serviços com preços 
de hora máquina bem mais 
em conta que o cobrado pelas 
empresas do ramo. Para ter 
os serviços, basta procurar a 
Secretaria da Agricultura – no 

Paço Municipal – e formalizar 
o interesse, por meio de proto-
colo. É necessário apresentar 
cópias de alguns documentos, 
como RG, CPF, CadPro, matrí-
cula atualizada do imóvel rural 
e comprovante de endereço.

Conforme o agrônomo da 
Prefeitura, Fábio César Perei-
ra Souza, o programa conta 
com assistência técnica, ma-
peamento dos serviços execu-
tados e acompanhamento da 

evolução das culturas e do de-
senvolvimento da propriedade. 
“Esses dados ajudam a avaliar 
o funcionamento do programa 
e adequar as ações às neces-
sidades dos agricultores, bem 
como indicar a necessidade de 
novos implementos”, explicou.

Para o prefeito Celso Poz-
zobom, este é um importante 
apoio do município para os 
produtores enfrentarem as ad-
versidades da atividade agro-

pecuária. “O Porteira Adentro 
é regulamentado por lei muni-
cipal com o objetivo de apoiar 
o agricultor para aumentar 
a produtividade. A prefeitura 
ajuda na execução de serviços 
e obras de infraestrutura nas 
pequenas propriedades, um 
auxílio que faz toda a diferen-
ça na produção e na qualidade 
de vida do produtor e sua famí-
lia”, disse.

O gestor da patrulha rural 
é o servidor José Alan da Silva 
Pinhal. O custo atual da hora 
máquina de trator é de R$ 
142,24, da pá carregadeira é 
de R$ 172,72 e dos implemen-
tos, R$ 90,00 a diária. O cálcu-

lo é feito após a execução dos 
serviços, quando é gerado um 
boleto para o pagamento.

Graças a uma parceria com 
a Secretaria Municipal de Ser-
viços Rodoviários, a Secretaria 
de Agricultura dispõe ainda de 
motoniveladora para curvas de 
nível, terraceamento e um rolo 
compactador. Outros serviços 
oferecidos são abertura, con-
servação e recuperação de es-
tradas e carreadores, incluindo 
terraplenagem, patrolamento 
e cascalhamento, terraplena-
gem para construção de em-
preendimentos e estruturas 
agrícolas, transporte de casca-
lho, brita e materiais similares.
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com

Zélia Casoni “A verdadeira riqueza de uma nação está em 
suas crianças, pois são elas que moldam o 

destino com seus sonhos e aspirações.”        
 [autor desconhecido]
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Palestra
Aciu e Sebrae se unem e 
promovem o ‘Show de 

atendimento e vendas’, com 
o professor Itamar. Uma 
boa oportunidade para 

comerciantes e comerciários 
reciclarem conhecimentos e 

aprenderem mais sobre táticas 
de venda. Será no mês que vem, 

na noite do dia 11. Salve da 
data na sua agenda! 

Vai um picolé aí?
Ainda repercute o sucesso da Expo Umuarama; desta vez, a 

coluna destaca a recepção especial que as crianças das esco-
las públicas tiveram. Cerca de 1,2 mil visitaram os estandes 

da ‘mega feira’ e aprenderam mais sobre agricultura, ciência e 
tecnologia. Entre outros mimos, ganharam sorvete.  

FOTOS: SRU
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